



I EL TELEGRAFO

Guayaquil, Setiembre 14 de 1897

A LA OBRA!

Estamos asistiendo a una mutación de escena política.

Nuevos personajes entran en acción, otros se retiran, algunos cambian de lugar, y al fin vamos a tener a la vista en el Gabinete un cuadro nuevo, o por lo menos, muy renovado.

Debemos suponer que este movimiento obedezca a algún fin bien estudiado sobre la conveniencia pública; pues si la acción se ha efectuado es natural que haya sido para provocar la reacción.

Ya era tiempo de que esto sucediese.

El pasado ya con creces aquel período de vacilaciones, de enojo, de temeridades con que se inicia toda administración, hasta que todas las cosas quedan en su sitio y cada hombre en su puesto.

El pasado también aquella efervescencia política que, a raíz de las grandes transformaciones, invade todos los ánimos, absorbe la atención general y se apodera de todas las ideas con detrimento de otras labores más necesarias al Estado.

La crisis aguda de esta especie de fiebre, producida por el partidismo exaltado, y agravada en ocasiones por diversos sentimientos encontrados, ha pasado ya, y el clima es ya indubitable calma para venir a mejorar sin dilación a nuestro organismo político.

En una palabra, esperamos que se haga ahora menos política y más administración.

Hombres nuevos suponen obra nueva; y como el terreno está preparado la obra puede ser inmediata y provechosa.

Como en cuestión religiosa, que se había presentado en esta época como un elemento disociador, originando interminable controversia entre los poderes civil y eclesiástico, y agravando hasta el punto de hacer verter el sangre hermana en luchas fratricidas, parece haber terminado ya y estar colocada dentro de los límites que marcan las dos posturas.

No sin alarma habíamos visto la cruzada que se levantaba y visto la guerra para defender la religión contra los supuestos ataques del liberalismo. Conociendo, como conocimos, el espíritu de nuestros pueblos de la sierra, y observando que se le excitaba por los medios en sus exjeraciones religiosas, comprendimos que había lo bastante para mantener una penosa intranquilidad.

Felizmente se ha tratado este punto con especial prudencia y las hostilidades recíprocas de los exaltados de una y otra parte han ido gradualmente cesando, hasta llegar a un grado de conciliación que parece duradero.

No habiendo por hoy más combustible para alimentar esa hoguera, que presagiaba un gran incendio, el fuego habrá de extinguirse sin causar los terribes desastres, y sin esto desaparecerá, tal vez, la última nube que enturbia el horizonte político.

Las circunstancias son, pues, todas propicias para trabajar serenamente por la felicidad pública; y si el cambio de Gabinete trae a la administración nuevas fuerzas y nuevos elementos, nuestras esperanzas serán mañana una realidad.

EL DIA

Cambio sobre el extranjero. La Junta de comerciantes exportadores ha fijado los siguientes tipos para las plazas comerciales que a continuación se indica, hasta la salida del próximo vapor del Norte.

Londres 90 días 120
París 60 " 118
Hamburgo 60 " 116
New York 60 " 125 1/2 más,
A tres días vista 1 1/2 más,
Lautaro Aspizua.
Secretario.

Cuestión fronteriza.

Por la parte que nos toca, vamos a reproducir los siguientes párrafos de un periódico colombiano, «La Crónica» de Bogotá, en que hace insinuaciones al Gobierno para que intervenga en la demarcación de fronteras con los países limítrofes.

«Suponemos que el Gobierno no ignorará que ha sido firmado recientemente entre el Brasil y el Perú un tratado para la demarcación de fronteras en la región del alto Amazonas, y que tampoco ignorará que nuestra jurisdicción territorial se extiende hasta allá.

«Pero como las pretensiones brasileñas y peruanas vienen aquejando nuestras fronteras, no puede dejarse de considerar como región litigiosa aquella.

«Cuando se trató de límites territoriales entre el Perú y el Ecuador, aquellos dos Estados hubieron de admitirnos como conductos, a fin de que por medio de un arbitraje se determinase el dominio de cada uno; parece que el señor doctor Aníbal Quiroga, cuando aquella misión de un modo arrojado, no sería también ahora la ocasión oportuna para que interviniese Colombia con el propósito de que las dos potencias contratantes, el Perú y el Brasil, reconociesen el derecho que nos asiste de figurar como conductos de aquellos territorios bañados por el alto Amazonas, que indubitablemente

entre aquellos dos países tratan de demarcar y optar por el recurso de arbitraje?

También ser ocasión oportuna para fijar términos precisos al derecho de navegación por el río Amazonas y sus afluentes adyacentes a las costas.

Esta es la hora de lamentar la injustificable falta de acción de nuestro Gobierno con respecto a las cuestiones trascendentales que se agitan en el campo de política, que es el más transitorio y de partido; esta falta de atención ha hecho que Colombia no corresponda diplomáticamente al Brasil, que desde el año pasado ha crecido en nuestro Gobierno un Eviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario.

Manuel Chiriboga Alvear.

Hemos recibido de Quito tres elegantes folletos, que contienen el primer tomo de una relación de la inauguración solemne de la Escuela de Sastretería fundada por el profesor don Manuel Chiriboga Alvear el 15 de Agosto último, y el segundo una descripción minuciosa de los trabajos que el mismo inteligente obrero para tomar medidas de vestidos, excluyendo la cinta métrica que constituye el método ordinario.

El maestro Chiriboga se viene distinguiendo notablemente entre nosotros por su instigable laboriosidad, inteligencia y amor al progreso. Él ha hecho del modesto oficio de la sastretería una rama completa que puede tomarse como un arte, y haciendo uso de conocimientos que están muy por encima de la clase obrera.

Varias son las obras que ha publicado sobre sastretería, demostrando en ellas una rara competencia en medio de la rutina de nuestro país. Él ha fundado una Escuela que dará resultados provechosos, y por último, acaba de exhibir, con gran éxito, su «Modior Kyplo» el cual puede tomarse como un arte, y haciendo uso de conocimientos que están muy por encima de la clase obrera.

El maestro Chiriboga se viene distinguiendo notablemente entre nosotros por su instigable laboriosidad, inteligencia y amor al progreso. Él ha hecho del modesto oficio de la sastretería una rama completa que puede tomarse como un arte, y haciendo uso de conocimientos que están muy por encima de la clase obrera.

El maestro Chiriboga se viene distinguiendo notablemente entre nosotros por su instigable laboriosidad, inteligencia y amor al progreso. Él ha hecho del modesto oficio de la sastretería una rama completa que puede tomarse como un arte, y haciendo uso de conocimientos que están muy por encima de la clase obrera.

El maestro Chiriboga se viene distinguiendo notablemente entre nosotros por su instigable laboriosidad, inteligencia y amor al progreso. Él ha hecho del modesto oficio de la sastretería una rama completa que puede tomarse como un arte, y haciendo uso de conocimientos que están muy por encima de la clase obrera.

NOTICIAS POR EL TELEGRAFO.

SERVICIO ESPECIAL DE EL TELEGRAFO.

Quito, Setiembre 13.

El Ministro del Ramo ha recibido el informe respectivo del Administrador de la Aduana de Guayaquil señor Gagliardo.

Comprende los meses de Enero a Mayo inclusive de este año.

En ellos ha producido la Aduana \$ 2,189,922.

El valor de las mercancías pasadas al Collector de la misma oficina asciende a \$ 685,121.96 en la primera quincena de Julio.

Lo que indica que los remendimientos han sido mayores en la época mencionada, comparándola con las análogas de los años anteriores.

DINERO.

Ha llegado sin novedad, la comisión portadora de los depósitos en oro en metalico para la actual del Banco Comercial y Agrícola de esta ciudad.

CIRCULAR.

Por disposición del señor Presidente de la República, se ha mandado que no se haga efectiva la disposición contenida en la Circular N.º 43 del Ministerio de Guerra y Marina, en cuanto se refiere a los exámenes previos para que puedan ser ascendidos o llamados al servicio los militares.

CINCEL.

Don Mauricio B. Harrel ha sido nombrado Vice-consul ad honorem del Ecuador en París.

UNA TELEGRAFICA.

Lata, una Setiembre 14. El director general de telégrafos va a construir próximamente una línea telegráfica que comunicará esta ciudad con la cabecera del cantón Pungu.

EXTERIOR.

CABLEGRAMAS.

DE LA CENTRAL AND SOUTH AMERICAN TELEGRAPH COMPANY. Tarifa de aduana en la Argentina. Buenos Aires, 13.—El Ministro de Hacienda ha sometido a la consideración del Congreso una nueva Tarifa de Aduana que comenzará a regir desde el próximo año.

Por esta Ley se aumentarán en un 30 por ciento los derechos de entrada para los productos argentinos.

Los papeles de guerra. Uruguay. Montevideo, 13.—Por toda la República se ha celebrado el Arreglo de paz convenido entre las fuerzas revolucionarias y el Gobierno. Ahora sólo quedan una pequeña parte de los revolucionarios que están descontentos, pero son de poca importancia.

El Gobierno nombra algunos jefes revolucionarios con el fin de garantizarlos en varios puntos, reconoce

alémndos en gran medida y pagará también la deuda incurrida por los revolucionarios.

Arriando de los ferrocarriles del Brasil.

Río Janeiro, 13.—En una reunión que tuvieron los miembros del Gabinete y varios políticos prominentes para discutir sobre el arriando de los ferrocarriles del Estado, el Ministro de Obras Públicas se opuso al proyecto.

El cuerpo americano «Lancaster» seguirá próximamente para Bahía para tomar a bordo a varios marinos africanos que se hallan detenidos por haber asistido a un capítulo de buque.

Movimiento Carlistas.

Madrid, 13.—Los persistentes rumores que circulan sobre que los Carlistas están aprovechando una oportunidad para esperecharse de la unidad de España, en que se encuentra el Gobierno con motivo de la cuestión Cuba, han hallado eco entre la prensa independiente. «El Imparcial» dice que ha pocos días que un grupo de Carlistas se preparaban secretamente para que elaboraran una organización militar.

Alemania y Austria.

Budapest, 13.—El Emperador Guillermo recibió al Emperador austríaco, acompañado de varios Duques austríacos. Milos de espectadores se agolpaban en las estaciones y dieron repelidos vivas a los Emperadores.

Mineros muertos por la Policía.

Nueva York, 13.—Las investigaciones hechas demuestran que todos, excepto cinco de los mineros que fueron muertos en Hazelton, fueron heridos por la espalda; lo que demuestra que estaban en retirada cuando las fuerzas del Alcalde los hicieron fuego. Uno de los testigos ha declarado que no hubo necesidad de haber disparado contra esa gente.

El Alcalde niega haber dado orden para que se los disparara. Las últimas comunicaciones informan que veintinueve hombres fueron instantáneamente muertos, y otros cuarenta han quedado mal heridos.

Detalles de la entrada a Nueva York.

Filadelfia, 13.—Dícese que el teniente Sabral que figura como adjunto a la Legación Española en Washington ha estado en las costas de España y por el último vapor remitió a España paños y mapas dando cuenta de varios detalles de la entrada a ella y otros informes.

Misa en memoria de Marco.

Lima, 14. Para celebrar el servicio fúnebre que celebran los españoles en memoria de Cánovas, los cubanos asistieron a una misa de Requiem en memoria de Maceo.

Nueva York, 14.

La plata en barras se cotiza aquí a 55 1/2 a 56 centavos. Pesos Mexicanos a 42 1/2.

En Londres la plata en barras se cotiza a 25 1/2 peniques.

Aniversario de un periódico.

Valparaíso, 14.—El Mercurio que es el decano de los periódicos chilenos y sud-americanos, cumplió ayer setenta años de ser fundado. Todos los otros periódicos le dedicaron artículos congratulatorios.

El Presidente de la República asistió a un banquete dado en la Legación Uruguaya, en celebración de la Independencia de esa república.

Don Gregorio Urrutia, General de División del Ejército, murió ayer.

Buque japonés.

Nueva York, 14.—Los paqueros de Honolulu al Hércules comunican que el capitán Kurooka del cruceo japonés «Manjia» ha recibido órdenes de su Gobierno para que regrese ese buque al Japón, lo cual demuestra que el Japón para que pueda ser llamado a obtener más ventajas en su tratado de inmigración con el Haway.

Combates en Cuba.

Nueva York, 14.—El correspondiente de «El Herald» en la Habana comunica que los combates de combate en Cuba han sido repentinamente cambiados de las provincias de Habana y Matanzas al Este de la Isla donde se encuentran las fuerzas de Calixto García en toda actividad. El General insurgente Calixto García dió hoy setenta días de descanso a las fuerzas españolas, capturando la importante población de Victoria de las Tunas. Se dice que gran parte de la guarnición del fuerte de Victoria de las Tunas, quienes también se apoderaron de seis cañones de grueso calibre y gran cantidad de parque. El Comandante español, alijado por la derrota, se suicidó. A varios otros oficiales españoles que escaparon les siguió el Gobierno Consejo de Guerra por su cobardía. El ataque de Calixto García sobre esa población ha sido debido en parte al deseo de ver a Calixto García y las fuerzas españolas al hospital cubano, matando a muchos indefensos patriotas.

El ataque a la población de Victoria dió dos días. Los rebeldes mataron a casi todos los guerrilleros españoles y tomaron varios prisioneros. La población fue saqueada durante varios días. Los fuertes fueron todos destruidos y los cañones agregados a la Artillería insurgente. Las fuerzas de García ocupan todavía la población y García ha manifestado que si se ve forzado a evacuarla la someterá nuevamente a un saqueo.

NOTICIAS DIVERBAS

Agricultura.

Un joven educado en la Escuela Práctica de Agricultores de Santiago y con buenas recomendaciones ofrece sus servicios a los hacendados de esta provincia para ser Promeovora en esta imprenta 15-7.

Grav taller de Sastretería.

DE MIGUEL ALBUQUERQUE. Calle Pedro Carbo, entre las de Sucre y Caden Epitafio sur de Casimiro diagonal, Piquet, Charvot, etc. etc. recibido especialmente por los últimos vapores.

Se garantizan los trabajos y se confeccionan ternos a pagar por mensualidades. Se expendien lino, botones y materiales al por menor para los sastres.

Miguel Albuquerque. Calle de Clemente Galván N.º 8. Agosto 3.

Al Público.

FABRICA DE CIGARRILLOS «LA ELEBRANCIA».

Esta acreditada fábrica trabaja sus cigarrillos con el mejor papel de trigo legítimo, garantizado y examinado por los mejores químicos de Europa. Esta gran fábrica de papel, socios de la Peña Blanco, tiene la garantía de dar un papel sano, reconocido que no tiene ninguna preparación nociva contra la salud. Recomendado para, a los buenos fumadores, que el papel de trigo es el mejor que las compañías fabrican en todo el mundo, por su exquisitez gustiva y su calidad sin igual.

Calle de Clemente Galván N.º 8. 167-3 m. Julio 28.

Ala Fotografía.

«NADAR DE PARIS».

115—Calle de Pedro Carbo—115 m. LLEGADO DON ENRIQUE LASARTE.

Acreditado fotógrafo operador de la casa Courret de Lima.

No es grato crecer a la casa sociedad del que los trabajos efectuados de este mismo hijo del arte fotográfico.

Guayaquil, 31 de Agosto de 1897. Castillo y Luna Hnos. Proprietarios.

Aviso.

Se vende el todo 6 parte del solar perteneciente a la Comunidad de Agustinos situado entre las calles de «Municipalidad» y «Pedro Carbo».

Se tiene poder para otorgar el infrascripto contrato para comprar para la venta.

Guayaquil, Agosto 28 de 1897. Francisco J. Coronel.

CRUZ AZUL.

Marca del acreditado.

Nuevo envío que acaba de recibir.

Martin Remberg y Cia. lo mismo que.

Opio, Opio, Opio.

DE SUPERIOR CALIDAD.

17-1 m Setiembre 10.

Calendario.

Hoy martes 14.—La Exaltación de San Juan, y san Esteban, los santos patronos de la Plaza del Señor de los Milagros en la Santa Cruz.

Vapores fluviales.

El vapor «Clemente Ballén» saldrá para Daule a las 6 p. m.

El vapor «San Pablo» saldrá para Bahabuyo a las 6 p. m.

El vapor «Dante» para Daule el día miércoles 15 a las 7 y media de la mañana.

El vapor «Quinto» saldrá para Bahabuyo el día miércoles 15 a las 7 y media a. m.

Boticas de turno.

En la presente semana harán este servicio las siguientes:

La botica de la Caridad situada en la Plaza de Bolívar y la «Farmacia» entre las calles de Boyacá y Municipalidad.

Bombas de guardia.

Esta noche hará la guardia su su depósito la compañía «Bolívar» N.º 10.

JURADOS DE IMPRENTA.

El Concejo Cantonal de Azuquez en sesión de quince de Agosto último, nombró a los siguientes señores para Jurados en los juicios de imprenta.

Principales.—Señores: primero doctor Rafael Aguilar, segundo doctor Miguel Falconi, tercero Francisco Zamora, cuarto Luis González, quinto Francisco López, sexto Leopoldo Vivero, séptimo doctor Francisco Cordero, octavo Aparicio León, noveno Juan B. Tapia, décimo José Joaquín Abad, 11.º Agustín Garzón, 12.º J. Beltrán Pacheco, 13.º Luis García V., 14.º doctor Pascual Suárez, 15.º Eloy Izquierdo C.

Suplentes.—Señores: primero José M. Villavicencio, segundo Secundino Gutiérrez, tercero Eliseo López, cuarto Néstor Benítez, quinto Benigno Abad, sexto doctor Amado Cuesta, séptimo Luis Serrano, octavo Camilo Sacoto, noveno Amado Ortega, décimo Víctor Crespo, 11.º Emilio Calle, 12.º Manuel Pacheco, 13.º Macario Novillo, 14.º Francisco González, 15.º Ángel María Herrera.

COMPANIA KOSMOS.

El vapor alemán «Abydos» perteneciente a esta compañía fondo en este puerto anclado a las siete y media, procedente de Hamburgo, habiendo hecho escala en los puertos del Pacífico.

Ha traído en calidad de pasajero al señor M. Russell.

CAUSA.

Del Juzgado 1.º de Letras ha bajado a la Intendencia de Policía la causa seguida a Tomás Pérez otros por robo, para la práctica de una diligencia.

CONTRAVENTORES.

Por dicho motivo delictos ingresaron anoches al local de Policía los ocho contraventores, de los cuales fueron puestos en libertad solo después de la calificación del Comisario de turno.

FOR COMISION.

La Intendencia de Policía, obediendo a una orden dada por el Gobernador de la Provincia, quien a su vez la recibió en comisión del de Piñchillo, hizo reducir a prisión anoches a las 7 y 4 en la calle de «Santa Elena», al señor don Obdulio Chiriboga, quien se encuentra en uno de los salones de la Intendencia.

PARTE DE POLICIA.

El siguiente es el elevado por el Ayudante de turno:

Que la lista de los que tarde fué conducido un soldado del batallón «La Ajuela» por embriaguez y faltamiento, y luego por la noche otro por ofender de palabra a los transeuntes, en la calle de «Sucre».

A las once de la noche el Intendente. No tiene más novedades.

COMANDANCIA DE ARMAS.

Se ha dado de alta en la brigada de Artillería «Sucre» al subteniente Vicente Maquillon.

NOTICIAS DEL CANTÓN DE PUEBLO.

Dice «La Reforma Liberal».

Colatama.—Varios hacendados comunican que una partida de seis hombres al mando de N. Suárez, todos bien armados de revólver y machetes, andan diezmando el ganado de las haciendas y robando caballos.

La Policía es insuficiente. Ojalá el señor Gobernador mandara un piquete de veteranos para perseguir a estos criminales.

—El señor Avellaneda, teniente Político de esta parroquia, insiste en su renuncia.

—El señor Comisario de Policía, ha hecho saber que se ha que ha impuesto algunas multas por infracción a varias ordenanzas, especialmente a la de asco.

—Varios propietarios están robándose el pueblo, (perdónese la expresión que aunque dura es la que corresponde), poco falta para que las cercas crucen la plaza y calles.

La Municipalidad debe corregir cuanto antes este abuso.

—Los señores hacendados en esta, los robos de cacao y animales.

Ventanas.—El Teniente Político de ésta, ha ó va a presentar su renuncia, según dicen, porque no está en el caso de malquistarse con nadie, haciendo caso de la ley, pues se le acarrearía perjuicios en su negocio.

—La visita del señor Comisario de Policía, ha dado buenos resultados.

NOTICIAS DE DAULE.

Anoches de la noche de la guerra de la festividad del Señor de los Milagros.

Se quemó castillos y cohetes, uno de estos cayó en una casa de la calle de «Fidelitas» y se quemó a quemarse el techo de otra casa que se le acarrearía perjuicios en su negocio.

—La visita del señor Comisario de Policía, ha dado buenos resultados.

DECOMISO.

Un empleado de la Oficina de Pesquisas decomiso en la mañana de ayer un rollo de alambre de telégrafo y varios aisladores que los tenían escondidos entre varios sacos de víveres en la plaza del Mercado.

Los efectos decomisados se encuentran en la Policía.

MULTA.

El cochero Carlos A. Moya fué penado ayer con \$ 3.80 por conducir su vehículo por el centro de la Avenida Olmedo, lo que se le aplicó a la señora CRIATURA EXTRAVIADA.

El menor Aparicio Miranda, de dos años de edad, se extravió ayer. Viste camisa rosada y no usa calzado. Quien lo vea comunicarlo al paradero de la criatura puede el premio entregar en la calle Coronel número 12.

CAPTURA.

Eloy Oleas fué capturado anoche en el Malcón de los Andes y llevado a un lugar que llegó de Bahabuyo en el vapor San Pablo conduciendo varios cerdos para venderlos.

La Policía le capturó cuando saltaba suya fresco.

La prisión es a solicitud del Intendente de los Ríos, a fin de hacer las averiguaciones conducentes al esclarecimiento de la procedencia y propiedad de los animales que ha traído Oleas.

COMISARIA MUNICIPAL.

—Habiéndose ordenado al Emprendedor de Asco celebrarse en las calles de la ciudad, hizo presente que no tenía el obligación, según el contrato que tiene celebrado con la Municipalidad.

—Señaladas multas aayer por diferentes causas produjeron \$ 13, 20.

—Se dió permiso para el entierro de un párvulo de año y medio, cuyos padres no tenían como sepulcros.



